
RAPPORTO EDILIZIA 2022
FEDERARCHITETTI

"La nostra mission è migliorare la crescita
degli architetti e degli ingegneri liberi professionisti"

L
a Federarchitetti nasce

il 3 febbraio 1968 su i-

niziativa di alcuni ar-

chitetti. È retta da uno

statuto e da un regolamento ed è

articolato in sezioni su tutto il

territorio nazionale, ed e partico-

larmente attiva a Roma e nei La-

zio, a Milano e in Lombardia, ol-

treché in Emilia, in Toscana, in A-

bruzzo, in Campania, in Calabria

e in Sicilia. L'iscrizione a Federar-

chitetti è libera e su base volonta-

ria, ed è aperta agli architetti e

agli ingegneri che esercitino in

forma prevalente e continuativa

la libera professione. Il presiden-

te è l'architetto Nazzareno lar-

russo di Benevento, vicepresi-

dente l'architetto Roberto Bara-

ta di Rimini e segretario l'archi-

tetto Gianluca Langella di Saler-

no, coordinatore nazionale l'ar-

chitetto Pasquale lasciti eTeso-

riere l'architetto Loredana Re-

garzoni. I consiglieri sono l'ar-

chitetto Giacinto Gerardo Mauri-

zio Indelli e Paolo Rattaro.

"L'input arrivò da alcuni colle-

ghi pionieri che avevano compre-

so per primi la necessità di dover

costruire tutele per migliorare la

crescita dell'attività degli archi-

tetti ed ingegneri liberi profes-

sionisti", afferma Iarrosso che

ripercorre la storia di Federar-

chitetti,

`Agli inizi del secolo scorso l'at-

ti ità di architetto n di ingegne.e er-a

svolta prevalentemente da soggetti pro-

venienti dall'ambiente aristocmticu o

borghese in conseguenza delle limitate

opportunità eli accesso alla fonnazione

scolastica e lirmmtiva. Anche se la legge

ette istituisce gli Ordini degli architetti

ed ingegneri risale al l923,cori la quale

si inizia a regolamentare l'attività pro-

fessionale è salo dal dopoguerra che le

professioni si aprono alla fonnnzlonedf

❑rossa. con inizio del processo a fine de-
gli anni.'(d2 apice agli Miri degli anni '90

e flessione negli anni successivi- È pro-

prio agli inizi di questo processo che

nasce Federarchitetti, con Io scopo di

avvicinare alloro che svolgevano suda

la libera professione alla indis'iduaoione

delle criticità riscontrate nell'attività e

alle azioni da svolgere per la loro riso-

luzione. In quegli :orni gli Ordini non

hanno compreso l'importanza di avere

questo nuovo soggetto che si occupas-

se esclusivamente delle probtem:ticlm.

legate al mondo libero professionale eel

hanno visto il sindacato conte ostativo

alla loro azione affidata dalla legge".

`occorre evidénziare - prosegue

il presidente - che la risoluzione del-

le problematiche che attanagliavano

i liberi professionisti era affidata allo

.spirito di azione di pochi individui

che si trovavano a combattere non

solo verso il sistema legislativo, che

riduceva sempre più l loro campo d'a-

zione, mia anche con le diffidenze e i

contrasti interni. Oggi Fedeerrchitetti

una delle priore associazioni di cate-

goria cd ì• molto conosciuta nel com-

punti tecnico nonostante le difficoltà

else ha dovuto superare. Attraverso la

confedertecniea. di cui Federarchitet-

ti è aderente, nel maggio 2001 siamo

stati tieilnnscie.ti parte sociale dal Mi-

nistero del L:n'orer e, come firmatari

del contratto nazionale di lavoro degli

Parla Nazzareno larrusso, presidente di Federarchitetti:

"Siamo una delle prime associazioni di categoria

e siamo molto conosciuti nel comparto tecnico

nonostante le difficoltà che abbiamo dovuto superare.

Stiamo dialogando con gli altri soggetti appartenenti

al inondo degli architetti ed ingegneri per costruire

l n i ¡roste comune ed essere così più incisivi sulle scelte

legislative che interessano la nostra categoria"

"La Federarchitetti è presente ed opera su tutto il territorio nazionale

da oltre cinquant'anni e nasce per assistere e tutelare, i propri iscritti,

appartenenti alla categoria degli architetti ed ingegneri liberi professionisti,

nel loro operato e nei rapporti con i committenti pubblici e privati".

studi professionali, e stata costruita la

bilatcrdit5 del settore con Pondopro-

fsioni, che si occupa della formazio-

ne  continua dei dipendenti degli stridi.

professionali, CA DIPROI1 che si occupa

:dell'assistenza sanitaria integrativa per

i dipendenti e. per :lame prestazioni.

peri datoti di lavoro ed infine 1(RlPite i.

che opera al fianco degli studi prcnes- 

-rionale".

Presidente, in cosa siete diver-

si dagli Ordini, in cosa vi dillo-

remiate?

`C'è una differenza sostanziale di

funzioni tra gli Ordini (architetti ed in-

gegneri) e Associazioni di categoria (Fe-

derdrehítetri),I primi sono organi dello

Stato sotto il controllo dei Ministero del-

la Giustizia costituiti per legge come in-

nanzi eletto.del Irntanri 1923 cent ì com-

pito dl verificare i requisiti dell'iscritte,

per lo svolgimento dell'affinità profes-

sionale e del suo comportamento nello

svolgimento della professione attraver-

so le norme deontologiche. I secondi

sono Associazioni di Categoria che tu-

telano gli iscritti al fine di migliorare la

crescita e la long attivitia sul territorio.

Dal punto di vista finanziario gli Ordini

Il Presidente dl Fedarafchilélli
Nazzareno larrusso

Territoriali e Nazionali sì reggono con

il pagamento della quota associativa de-

gli iscritti come anche Federarchitetti.

con la differenza che per gli Ordini l'i-

scrizione ed il venstnrento della quota è

obbligatoria, mentre per Feetemtchitctti

l'iscrizione è volontaria".

Che tipo di azioni state por-

tando avanti, in questo periodo,

a tutela delle professioni da voi

rappresentate?

"Stiamo dialogando con gli altri

soggetti appartenenti al mondo degli.

arehitetti ed ingegneri per costruire un

fronte comune cd essere così più m cl'

..il sulle scelte legislative che interes-

'.in„ la nostra eategarlcSiatnr presenti

ai tavoli di concertazione dove sieelrt-

no i vertici nazionali delle Associazioni

di categoria. dei due Ordini Nazionali

e della nostra Cassa di Previdenza per

fomudarc azioni e documenti comuni,

l'ultima delle quali sulla riforma del

Consulente Tecnico d'Ufficio pressa i

tribunali. (uaaR$e mete fa abbiamo pa-

trocinati) e partecípau, all'evento pro-

mosso da Rete larofessioni'tecniche sol

urtano professionale delle professioni

tecniche. Infine, in ci,llabrrozuone con

IINEA. il pmssinto 10 novembre sii:r-

n organizrindo, presso la Sala 'l'ersi

del Comune di <iene sa. un workslsop

sull'efficienza energetica degli edifici

appartenenti alla pubblica amministra-

zione'.

Si discute molto del Superbo-

nus Edilizia, qual è la vostra po-

sizione in merito?
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"i. stato - afferma larrusso - nn

provvedimento legislativo utile per far

ripartire t ITICI1211tt. delle costmzntni fa-

vorendo➢ recupero del patrimonio edi-
lizio esistente sotto il profilo energetico

e strutturale. Gli architetti ed ingegneri

da subito si sona attivati per far partire

il provvedimento e Peelerarcidtetti ha

esidenziato le incongruenze presenti

nei primi testi legislativi denunciato le

continue modifiche In corso d'opera

che hanno Lasciato molti colleghi con il

cerino acceso in mano perla problema-

tica eli tmsturm are la cessione del cre-

dito in denaro immediato. fon il nuovo

governo non vi sono segnali di cambia-

mento e si vogliono apporne alteriiiri

modifiche al Superbonus abbassando

la percentuale del bonus fiscale con al-

terinri problematiche per i eontenti e

lavori in corso di esecuzione".

"Puntare sul Superhonus é più che

positivo per rilanciare il recupero degli

edifici esistenti migliorando gli stessi

sotto il profilo dei consumi energetici

e resistenza) sisntica. il provvcditnen-

tn legislativo non solo ha rilancialo il

settore ma ha anche contribuito a làr

crescere una nuova coscienze legale

nei committenti che oggi richiedono

ai professionisti la regolarizzazione di

eventmatl abusi ove sanabili e la consa-

pevolezza dell'importanza della regola-

rità urbanistica dell'edificio per la sua

commerciabilità. Inoltre, occorre che

vi siano interventi legislativi iniroti per

favorire la rigcnertzine urbana in aree

fortemente degradate".

In Campania che tipo di in-

terventi, in particolare, dovrebbe

attuare la Regione?

"Ad agosto la Regione isa emanato

ha nuova legge sulla rigcncmziane urba-

na che pone fine anche ad alcuni inter-

venti previdi dal Piano Casa in vigore

rial 21109 e che pietra dare una nuova

veste alle città, I.e criticità si rilevano

a livello territoriale tra le acce costie-

re super ,uhanizzue• e le ;aree interne

in fiore declino abitativa. Sul tema dai

qualche anno, sono scesi in campo an-

che i Vescovi. E necessario attivare po-

litiche di sviluppo che limitano Io sise

isolamento di queste aree e nello stesso

tempo possono risolvere i problemi di

gestione consequenziali aiW supér-ur-

banizzazione della fascia costiero della

regione".

Qual è lo stato di "salute' del-

le due professioni al giorno d'og-

gi, ci sono giovani leve destinate

a mescere?

"D-ai dati forniti dalla nostra Cassa

di Previdenza il numero di iscritti c

nuovamente in crescita rispetto alla

flessione subita qualche anno fa del

periodo pie-pandemia. L'attività pro-

fesslonale degli architetti ed ingegne-

ri libero professionale è sempre in

continua evoluzione grazie alle nuove

tecnologie che richiedono eompeten,

ze specifiche gite riducono i tempi di

pr<aluzione.ln questo conteste, i giova-

ta professionisti sicuramente  avranno

maggiori opportunità rispetto ai pro-

fessionisti senior sia per la normazione

legata ai nuovi processi che per la ca-

pacita di velocizzare l'attività avendo

un approccio diverso alo svolgimento

d II'rrìvir I rof-s-• - I • Sareht p-

portuno che tra i due soggetti ci sia

maggiore concertazione al sine di met-

tere insieme innovazione ed esperien-

za', conclude il presidente di Federeh.i-

tetti. Nazzareno larnl>_so.
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